



三田中だより

令和6年度2月号

令和7年2月3日

港区立三田中学校

自分の道を努力で開拓しよう

～ メリトクラシーの現代を生きる ～

校長 上原 良枝

皆さん、「メリトクラシー」という言葉を知っていますか。

日本には、明治時代になるまで身分制度がありました。生まれながらに身分があって、その身分によって階層や職業が決まっているという制度です。日本だけでなく近代化以前はほとんどの国で見られた制度です。しかし、明治時代になるとともに近代化が進み、その過程で身分制度が廃止されました。そして、その後はその人の能力によって地位が決まっていくことが多くなりました。これをメリトクラシーと言います。

この言葉は、メリット（業績、功績）とクラシー（ギリシャ語で支配、統治）を意味する単語を合わせた造語です。もう60年以上前になりますが、イギリスの社会学者マイケル・ヤングによる著書の中で使われ、徐々に広まってきた言葉です。クラシーが付く単語として他に、デモクラシー（民主主義・民主政治）は聞いたことがあるのではないのでしょうか。

メリトクラシーは「能力主義」と訳されるのが主流ですが、本来は「功績（業績）主義」と言った方が、原語に忠実のようです。

多くの人にとって、メリトクラシーの考え方は違和感がないかもしれません。現代では、男女平等で義務教育がなされます。その後の学習も個人の選択により上級学校（高等学校等）に進めるでしょう。明治以前と違って、一部のエリートしか進めないということはありません。生まれもった身分で決められるのではなく、その人の能力や努力、成果といった実力で認められるのであれば、努力のしがいがあるというものです。

今、皆さんは義務教育中です。5教科はもちろん、実技教科も履修します。まだ、若くどんな可能性を秘めているか分からない皆さんには、各教科の基礎的なことをまず広く学び経験して、教養を高める必要があります。専門的な高度な領域はまだ義務教育では行いません。学習するうちにだんだんと自分の好きなもの、興味のあること、得意な分野が分かってきて、それをもっと深く掘り下げて勉強したいと感じてくるでしょう。専門に学びたいと思うかもしれません。その方向性がまだ中学校までに決まらなかったら、さらにもう少し高度になった一般的な学習を上級学校でしていきます。そして学年が上がっていくうちに自ずとコース（自分の道）を選ぶことに繋がっていくのです。

義務教育中には教科の学習だけでなく、行事、委員会、部活動、地域活動と、様々な学習や経験の機会があります。これらは、協調性、自制心、忍耐力、調整力、表現力、コミュニケーション能力等、社会に出てから大いに必要な力となっていきます。友達との関わりで面白いことをすぐに思いつくユニークな人は、人を楽しませる能力があります。もちろん身に付けていく段階で、辛いことや苦しいことも起きてくるでしょう。でも現代では、メリトクラシーといった自分の能力や努力で、自分の将来を開拓することができます。ただ言えることは、どんな道でも素質だけでは大成できないのです。大成するにはそれに向けての学習や努力が伴います。明治以前はその努力する機会さえも与えられない時代と言っても過言ではなかったですが、今は違います。その方向に進む手立てはあります。あなたの功績次第なのです。受験という目標のためだけでなく、自分の生涯を充実させるためにも努力し、あなたの能力を大いに磨いていってください。

MITA NEWS

○ 冬季休業日中の部活動

厳寒の中、いろいろな部活動が熱心に活動していました。練習試合も行われました。



○ 始業式

1月8日(水)、始業式が行われました。校長先生から3年生はいよいよ受験の年、今は体調を整えて本番の入試に臨めるようにして欲しい。1、2年生は、3年生が安心して受験に集中できるように、一つ上の学年の意識で過ごしてほしいというお話がありました。



○ 伝統文化体験・音楽出前授業「箏の学習」

1月10日(金)・14日(火)、1年生は、音楽の時間に「いづみ会」の講師の先生にお越しいただき、各クラスを半分に分けた少人数授業で箏の学習を行いました。よく説明を聞き、手ほどきを受けながら何度も練習するうち、「さくらさくら」を演奏できるまでになっていきました。「トレモロ」も使い、趣を出していました。また箏を演奏をしなかったグループは、各自がタブレットを使ってオリジナル曲を創作しました。



○ 笑顔100%週間(いじめ対策強化週間)生徒会専門委員会の取組

1月20日(月)から一週間、生徒会役員および専門委員会を中心に「笑顔100%週間」が行われました。学校生活を安心して過ごすために、生徒会の各専門委員会がアイデアを出し合い、全生徒に呼びかけました。各専門委員会のスローガンは「ニコちゃんて 笑顔100%」(保健委員会)「Let's make smile Face」(給食委員会)「言い換えポジティブ選手権」(1学年委員会)「モチベアゲアゲ自信上々」(3学年委員会)など個性豊かなネーミングです。生徒会本部役員は、朝のあいさつ運動のとき、フランス語などの外国語であいさつをかわす試みを行いました。また、生徒会役員が中心となり、美化委員会や部活動と一緒に、日頃お世話になっている学区の地域清掃も行いました。今後も、笑顔あふれる学校であることを期待しています。



○ 地域防災訓練

1月24日(金)5・6校時、1年生が地域防災訓練を行いました。大きな災害時に中学生が率先して支援活動ができるように、マンホールトイレの組み立てや消火訓練、ロープワークなどを高輪総合支所、芝総合支所、芝消防署の協力のもと、教えていただきました。消防士の方の仕事の大変さや災害時の初期活動の大切さを改めて感じる事ができました。



○ 高校入試

1月22日(水)の私立高校推薦入試を皮切りに、入試が始まりました。皆さんの努力が結実することを祈っています。

○ 専門委員会・中央委員会

1月28日(火)・30日(木)、専門委員会と中央委員会が行われました。先日行われた「笑顔100%週間」の振り返りをしました。各専門委員会で委員一人一人の行動に手ごたえがあった、また中央委員会ではこの活動を通して学校全体に笑顔が増えたという報告がありました。



○ 生徒のがんばり

◆ 東京都公立学校美術展覧会

期間【2月14日(金)~19日(水)】9時30分~17時30分(最終日の入場は11時30分まで12時閉館) 2月17日(月)は休館

場所 東京都美術館LB階 第1・2・3展示室

国語【書写】 (3年生) (2年生)

美術【スクラッチグラス】 3名(3年生)

技術・家庭【技術】 2名(2年生)【家庭】 2名(3年生)

◆ 法務省主催 社会を明るくする運動作文コンテスト 優秀賞 (1年生)

◆ 東京都推進委員会主催 社会を明るくする運動作文コンテスト 優秀賞 (1年生)

◆ 東京都読書感想文コンクール 佳作 (1年生)

◆ 港区読書感想文コンクール 最優秀 (1年生)

◆ 港区・北京市朝陽区書画交流展【書写】 (1年生)【模写】 (2年生)

☆1月27日(月)より、技術科は白倉昌裕(しらくら まさひろ)先生が担当いたします。どうぞよろしくお願いいたします。

☆ 2月~3月上旬のおもな予定 ☆

2月 3日(月) 生徒会朝礼・安全指導	2月 21日(金) 都立高校一般入試
2月 4日(火) いじめ防止授業(1年生)	2月 25日(火) 学年末考査(国語、社会、技術・家庭) 給食なし
2月 7日(金) 校外学習(2年生)都内巡り	2月 26日(水) 学年末考査(理科、美術、保体)
マイアセスCBT(数学・1年生)	新入生説明会 15:00~
2月 10日(月) 私立高校一般入試始	2月 27日(木) 学年末考査(英語、数学、音楽)
マイアセスCBT(数学・2年生)	3月 2日(日) 英語検定2次
2月 14日(金) 避難訓練・修学旅行説明会(2年生)14:40~	3月 3日(月) 朝礼・安全指導・専門委員会
2月 17日(月) 朝礼	3月 4日(火) 中央委員会・PTA実行委員会
2月 18日(火) ESAT-J YEAR1・ESAT-J YEAR2(1・2年生)	3月 7日(金) 三年生を送る会
2月 19日(水) クウェート国ナショナルデー(吹奏楽部)	

◆ 詳細は、学校HP及び「学校ブログ」をご覧ください。